

Rapport d'activités de la Commission Durabilité pour l'année académique 2022 – 2023

1. Mandat

Commission permanente du Rectorat, la Commission Durabilité a pour mission de préparer les bases stratégiques et conceptuelles à son attention. Elle traite les sujets et questions en lien avec le développement durable et veille à son intégration dans les activités de l'Université. La Commission planifie la mise en œuvre de la stratégie du Rectorat en matière de durabilité et assure le flux d'informations et la communication. La Commission se réunit au minimum deux fois par année.

2. Composition

Président

Directeur administratif

Monsieur Alexandre Gachet

Membres

Rectrice

Madame Astride Epiney

Représentant de la direction IT

Monsieur Gérald Collaud

Représentant·es du service infrastructures

- Responsable infrastructures
- Cheffe de projet durabilité

Monsieur Jonas Brühlhart

Madame Céline Berger

Représentant du service équipement et logistique

Monsieur Ivo Müller

Représentant du corps professoral

Monsieur Ivo Wallimann-Helmer

Représentante du corps des collaborateur·trice·s scientifiques

Madame Aurianne Stroude

Représentant du corps étudiantin

Monsieur Mikael Dürmeier

Représentant du personnel administratif et technique

Monsieur Matthias Held

3. Activités

La Commission a vécu une année de pause entre fin 2021 et fin 2022, mais cette période a également été synonyme de changements. Les nombreux projets administratifs et de construction ayant accompagné la nouvelle direction administrative et le nouveau responsable infrastructures ont engendré une quantité de travail importante. Dès lors, mener des projets spécifiques en lien avec la durabilité n'était pas possible sans ressources supplémentaires.

Avec l'appui du Rectorat, une personne dédiée à la durabilité a pu être engagée en août 2022, quelques mois plus tôt que prévu. Ce nouveau poste permet de développer des projets et de préparer la mise en place des outils et des processus nécessaires à l'accomplissement des tâches incombant à la Commission, telles que décrites dans le point 1 du présent document. La Commission a depuis repris son rythme et se réunit au minimum deux fois par année. Les activités et thèmes abordés lors des deux séances de la Commission qui se sont tenues en cours d'année académique 2022 – 2023 sont résumés au point 3.2.

3.1. Dates des dernières séances



3.2. Synthèse des thèmes abordés et activités

Date	Contenu
15.12.2022	<p>1. Introduction du président</p> <p>Le Président explique les raisons qui ont conduit à la mise en veille de la Commission durant une année ; la réorganisation de la direction administrative et le manque de ressources. Il présente aux membres la cheffe de projet durabilité engagée depuis août et souligne que les conditions sont à présent réunies pour relancer la Commission.</p> <p>2. Présentation des activités et projets débutés</p> <p>Mise à jour du bilan CO2</p> <p>La cheffe de projet durabilité présente ses constatations depuis son entrée en fonction, ainsi qu'un état des lieux sur la qualité des données collectées pour établir le bilan 2021. Le constat partagé auprès de la Commission est que ce premier exercice aura permis de mettre en lumière les lacunes dans l'accès et dans la collecte des données. Elle insiste sur le fait qu'un travail important doit être réalisé pour augmenter de manière significative la part d'informations et de chiffres à disposition. Elle précise également que le bilan est réalisé avec un partenaire externe : Climate Services.</p> <p>Gestion des déchets</p> <p>Un point d'information est présenté par la cheffe de projet durabilité sur le thème des déchets. Elle informe les membres du peu de maîtrise quant aux déchets produits sur le campus. Elle précise avoir rencontré tous les chefs concierge pour une discussion et avoir mis en place, avec leur collaboration, un recensement manuel pour certaines catégories.</p> <p>Mobilité</p> <p>La cheffe de projet durabilité informe la Commission d'un changement dans la législation qui entrera en vigueur le 1er janvier 2023 : toute entreprise ou administration publique de plus de 50 personnes doit disposer d'un plan de mobilité afin d'optimiser les déplacements qu'elle provoque. La cheffe de projet durabilité informe qu'une étude de mobilité réalisée par le bureau d'études Transitec Ingénieurs-Conseils SA est en cours</p>

	<p>pour le site de Miséricorde et qu'un sondage sera envoyé aux collaborateur·trice·s pour analyser les trajets pendulaires.</p> <p>Le Président de la Commission revient sur plusieurs points liés à la mobilité amenés lors de la dernière séance de 2021 et ayant été soumis au Rectorat pour prise de position.</p> <p>3. Plan d'action pénurie d'énergie</p> <p>Le responsable infrastructures informe les membres que l'Unifr est considérée comme un gros consommateur selon l'OSTRAL. Il précise qu'une analyse des risques et un plan d'actions en cas de pénurie d'électricité sont en cours et seront ajustés selon l'évolution de la situation. Cette analyse débouchera sur une série de propositions d'économie d'énergie sur plusieurs niveaux.</p> <p>Le représentant de la direction IT informe la Commission que le fonctionnement du Data Center est assuré.</p>
<p>06.06.2023</p>	<p>Introduction du Président</p> <p>Le Président informe les membres que la séance du jour sera consacrée à des points d'information, motivés par une démarche d'amélioration de la qualité des données.</p> <p>1. Présentation du bilan CO2 2021</p> <p>Les résultats du bilan CO2 2021 est présenté aux membres de la Commission par l'entreprise partenaire avec qui l'Université réalise son bilan. Les membres posent ensuite des questions de clarification à l'entreprise.</p> <p>2. Présentation du projet en lien avec la mobilité professionnelle</p> <p>La cheffe de projet durabilité présente un projet lié à la mobilité professionnelle et aux déplacements en avion. Elle commence par présenter un benchmark des pratiques et des politiques mises en œuvre dans les autres Universités/Hautes Ecoles Suisses. Les membres reçoivent un document avec tous les détails de ces politiques. Elle fait un état de la situation à l'Unifr et rappelle aux membres qu'un objectif de 50% de réduction des émissions liées à la mobilité a été fixé dans la stratégie durabilité de 2019.</p> <p>Elle présente ensuite aux membres les modifications souhaitées sur la plateforme en ligne de remboursement des notes de frais liées aux déplacements. Ces modifications ont pour but de</p>

	<p>collecter des données complètes sur les voyages de service, tout en garantissant l'usage financier de base de la plateforme. Elle informe également les membres que la DIT a accepté les modifications proposées et qu'une plateforme de test est disponible. Les membres sont invité·e·s à tester le nouveau formulaire et à faire un retour à la cheffe de projet durabilité si souhaité. Les prochaines étapes consistent à proposer des mesures concrètes et à analyser les données collectées. Les membres qui souhaitent collaborer au projet de manière plus active sont invité·e·s à prendre contact avec la cheffe de projet durabilité.</p> <p>3. Mobilité</p> <p>La cheffe de projet durabilité présente les premiers résultats du sondage concernant le plan de mobilité du site de Miséricorde. Elle annonce que la première version du plan est attendue pour fin juin.</p> <p>À la suite d'une question du représentant du corps professoral, les membres sont informé·e·s que le dernier sondage sur le thème de la mobilité réalisé par une autre entreprise, se concentrait plutôt sur les étudiant·e·s et concernait tous les sites de l'Université.</p> <p>4. Gestion des déchets</p> <p>La cheffe de projet durabilité informe les membres que de nouvelles données compléteront le bilan CO2 2022 et qu'un inventaire est en place depuis le début d'année.</p> <p>5. Projet « Mensa circulaire »</p> <p>La cheffe de projet durabilité informe que 5 étudiant·e·s du SANU (Institut de formation spécialisé dans les métiers de l'environnement) vont réaliser leur travail de fin d'études sur la Mensa de Miséricorde. L'objectif de ce travail est de réaliser un état des lieux en termes de durabilité et de proposer des solutions concrètes d'amélioration. Le projet se terminera en novembre 2023.</p> <p>Le Président mentionne que les changements d'habitudes engendrés par la pandémie semblent bien établis.</p>
05.12.2023	Prochaine Commission